

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

La unidad espiritual de los socialistas españoles, es el gran ejemplo que nos permitirá exhibirla a los denés antifascistas solemnemente cuando se recuerde la obra ingente de Pablo Iglesias que, director de un periódico sin lectores, jefe de un partido sin partidarios y político de un país sin ciudadanos, hizo surgir en medio siglo un pueblo que ya no tiene, en cuanto a grandeza, semejante en el mundo.

(El Comité Nacional del Partido Socialista)

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y VENTAS:

Avenida del capitán Pedro Riera, 60

Teléfono: 84

PRECIO: 6'10

Mahón Jueves 25 de Agosto de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 652

## El Partido Socialista, es internacionalista, y por serlo, desea no solo la independencia de España, sino la libertad de todos aquellos pueblos hoy sometidos al yugo fascista

### Recordando los tiempos heroicos

Cumpliendo un acuerdo—agradable para nosotros—de la última Asamblea de nuestra Agrupación Socialista y en ocasión de hallarnos en la semana dedicada a la conmemoración del cincuentenario del Partido, reproducimos a continuación el artículo de presentación del primer semanario socialista aparecido en Menorca, nuestro querido «Aires de Fuera» que vio la luz por vez primera en 19 de Julio de 1919

En días sucesivos, iremos reproduciendo en virtud del referido acuerdo de la Asamblea de nuestra Agrupación, los artículos de presentación de JUSTICIA SOCIAL, semanario y diario. A través de estos trabajos se evocarán en la memoria de los buenos antifascistas aquellos tiempos calificados verdaderamente de heroicos en los que un grupo reducido de camaradas, sostenían diarias luchas con los enemigos del pueblo, en medio de la indiferencia e incomprensión de unos y la mala fe de otros.

La prosa, recia y humanista, llena de nobles anhelos que encierran estos artículos, escritos cuando el llamarse socialista equivalía a verse quizá privado de los medios más elementales para vivir, constituye un alto exponente de la fisonomía moral de nuestro glorioso Partido.

### ¿SE PUEDE?

«Así empieza Tonio en el prólogo de «Gli Pagliacci» y aunque nadie le contesta, él sigue en la presentación con la esperanza de que al final han de aplaudirle, o al menos, han de silbarle.

En el caso de Tonio me encuentro yo.

¿Se puede? y sigo adelante en mi presentación.

Soy un chiquitín con pretensiones de llegar a persona mayor; llevo el nombre de mis padres; me llamo «Aires de Fuera».

Aires de Fuera, pasando sobre las ondas del «Mare Nostrum», llegaron a este pedacito de mundo, donde me han dejado para que cumpla una misión. ¿La llevaré a cabo? Un anciano de luengas barbas llamado «El Tiempo», señor poderoso en este mundo, donde todo pasa, y sólo él queda, nos dará respuesta.

La misión que tengo para el presente, es la defensa del proletario; para el porvenir, coope- rar con todas mis fuerzas en la gran tarea de derrocar el capital, la monarquía, el clericalismo, el... no me da la gana que me procesen por sombrarlo, y todo lo que huele a podrido en esta sociedad caduca donde el trabajo es una vergüenza y el bandidaje un timbre de nobleza.

Hecha mi presentación, zurdo de las izquierdas, sólo me resta saludar a la prensa izquierdista en general, con la que pienso sostener buenas relaciones, por ser ella la que ha de llevarme los alientos de mis padres, Aires de Fuera, que han de sostenerme y orientarme.

Si tengo el aplauso del obrero menorquín, seguiré en la tarea; si me silban los poderosos, seguiré también; si se hace el silencio, silenciosamente voy a retirarme.»

### Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión celebrada por dicho organismo el día 17 del actual, acordáronse entre otros, los extremos siguientes:

Aprobar los siguientes balances trimestrales cerrados en 30 de Junio:

De la Comisión Central con un activo de 4.426.002'92, un pasivo de 4.124.820'58, con un saldo a favor de 301.182'34, de la Consejería Municipal de San Luis con un activo de 89.364'56, un pasivo de 84.369'51 con un saldo a favor de 5.004'05, de la Consejería Municipal de San Cristóbal con un activo de 28.498'15, un pasivo de 27.407'70, con un saldo en contra de 1.912'55, de la Consejería Municipal de Ciudadela con un activo de 438.566'18, un pasivo de 430.298'36 con un saldo a favor de 8.267'82, de la Consejería Municipal de Mahón con un activo de 325.641'16 un pasivo de 287.173'22 con un saldo a favor de 38.468'54.

Aprobar los nuevos precios propuestos por la Comisión Permanente, para la harina y subproductos del trigo de la cosecha de la isla, los cuales empezarán a regir a partir del próximo día 30 del actual, y que serán: harina para el panadero a 97'50 pesetas cien kilos; pan para el público a 1 peseta el kilo; salvadillo para el tendero 80'30 pesetas cien kilos y salvadillo para el público 87'50 pesetas cien kilos.

Aprobar la distribución de 10.000 kilos de vevas para semilla, presentada por la Comisión Permanente.

Aprobar la distribución de 25.000 kilos de patatas procedentes de la cosecha de la isla, correspondiendo medio kilo por individuo.

Aprobar la distribución de 4.982 kilos de limpas de trigo para palomos, repartiéndose a razón de 500 gramos por palomo.

Acceder a lo solicitado por la Comisión Permanente autorizando para entregar a los fabricantes de pastas para sopa 21 toneladas de harina.

Prestar conformidad a la propuesta presentada por la Ponencia de Compra de Víveres y Distribución para llegar al conocimiento de la cantidad de manzanilla recogida y quedar enterada de los trabajos que hace el S. R. I. para buscar comprador a nuestra manzanilla en Bruselas.

Acceder de acuerdo con la citada Ponencia a lo solicitado por el fabricante de gaseras y alifones, don Francisco Montes, para que le sean suministrados por la Consejería Municipal de Abastos de Mahón veinte kilos de fruta diaria para la fabricación de jarabes pasando a la Ponencia de Industria y Comercio la parte referente a precios y calidad de los mismos.

Que se interese por las Consejerías Municipales de Abastos de acuerdo con la misma Ponencia, de los productores de sal de esta isla, remitan relaciones juradas de las cantidades de sal que obran en su poder, a las Consejerías Municipales de Abastos, las que darán cuenta a la Ponencia de Compra de Víveres y Distribución de la mismas.

Acordar quede suspendido el sacrificio

de ganado vacuno y lanar hasta nueva orden.

\*\*\*  
NOTA ACLARATORIA: Se hace constar que la Consejería de San Cristóbal cierra el presente balance con déficit, por haber ingresado en caja el trimestre pasado, una partida de dos mil kilos de harina que importaba 2.434 pesetas, de las cuales la Comisión Central pasó factura en el mes de Abril, figurando en el balance a título dicha cantidad como beneficio en lugar de figurar para responder a cargo.

### Parque del Regimiento de Artillería de Costa n.º 4

Facultada esta Dependencia para llevar a efecto exámenes para cubrir diez plazas de Subalternos Perifoneales Armeros y diez de Ajustadores, de las 150 vacantes de cada clase que existen en el Ejército de Tierra, según señalan las Circulares números 15.253 y 15.254, de 12 y 13 del actual («Diarios Oficiales» números 206 y 207 respectivamente), se hace público para los que interesen tales convocatorias, pudiéndolo solicitar los individuos de las otras secciones del C. A. S. E., sin limitación de edad y cualquier español, aunque esté movilizado, cuya edad esté comprendida entre los 18 y los 40 años.

Las condiciones señaladas en las Circulares de referencia, se citan también en la Orden de la Base Naval de Menorca del día 19 del corriente mes.

Villa Carlos 23 de Agosto de 1938.—El Teniente Coronel Director, Rafael Cabrera, Rubiteado.—El Comisario Delegado de Guerra, Miguel Amanegui, Rubricado.

### Comité Local de Mujeres Antifascistas de Alayor

En el festival organizado por este Comité al objeto de recaudar fondos destinados a la ayuda para huérfanos de la guerra y a otros fines benéficos, se recaudaron 2.300 pesetas líquidas, de las cuales, han sido remitidas a la Península con destino a los citados huérfanos, 1.500 quedando el resto en esta localidad para actos análogos.

La recogida de trapos efectuados por este Comité, destinados a la confección de ropa para los combatientes, ha dado un resultado total de 1.950 kilogramos, los cuales han sido entregados al Municipio para que a su vez los remita a Mahón con el fin de engrosar el envío a la Península.

Este Comité se complace en hacer constar su agradecimiento al pueblo de Alayor y fuerzas que lo guardan por la entusiasta colaboración que han sabido prestarle, haciendo patente los deseos que a las componentes del mismo anima, las cuales están dispuestas a todos los sacrificios en bien de la causa que tan dignamente defendemos.

### Centro de Higiene de Mahón

#### VACUNACION ANTITIFICA

Siendo época propicia para el desarrollo de las fiebres tifoideas, es conveniente que procedan a vacunarse todos los ciudadanos que no estén vacunados. Aquellos que lo fueron con anterioridad y haya transcurrido más de un año después de la vacunación, les conviene revacunarse aplicándoseles una sola inyección. En este Centro se vaci- na gratuitamente los miércoles y viernes de 10 a 12 Calle Dr. Turró, número 1 (antes Santa Ana). 2 2

Botellas: De tres cuartos de litro preparadas para tomates. Razón en esta imprenta. 1-2

### Actividades de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda

El pasado viernes dieron el anuencia del concierto ante el micrófono de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda alternando con las secciones de noticias y propaganda, los camaradas pertenecientes del Sindicato Musical U. G. T., Damián Borrás, cello; Jaime Calafat, violín, y Juan Tuduri, piano, mereciendo el programa y su ejecución los aplausos del público.

Estos días ha quedado instalada en la plaza de Pablo Iglesias una artística cartelera en la que se exponen una serie de carteles y pasquines, editados por la Subsecretaría de Propaganda, que están llamando la atención del público.

### Federación Local de Sociidades Obreras U. G. T. (San Luis)

Estos días se cumple el 50 aniversario de la fundación de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero Español; por ese motivo la Federación Local de Sociidades Obreras U. G. T. de San Luis saluda fraternalmente a todos los que durante medio siglo nos han dado ejemplo de como hemos de luchar en bien de las reivindicaciones de nuestro pueblo y del mundo entero.

¡Salud y República!  
San Luis a 24 de Agosto de 1938.—EL COMITE.

### Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se pone en conocimiento de todos los asociados que se ha recibido una partida de sal que se vende a noventa céntimos kilo. Venta libre, sin racionar a todos los cooperadores. 2 2

Compro sellos de correo submarino pagando cuatro veces su valor.  
J. Hilario, Mariscal Foch. 3 2-2

### Compraría

una Enciclopedia Espasa, en buen estado. Preferible fuera nueva. Ofertas a José Sastre Barceló, calle Estanislao Figueras 12, Ciudadela. 2-2

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
MARTES A LAS 6'30 y 10 NOCHE  
La comedia de gran éxito, del Oeste americano, por el gran BUCK JONES  
OJO POR OJO  
y ESTRENO de la gran documental de la Guerra

### MADRID, tumba del fascismo

Presentada en Mahón por el Comité de Cines C. N. T.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10'  
ESTRENO de la primera película ESPANO... producida por el Sindicato de la Industria del Espectáculo, titulada:

Aurora de Esperanza  
por Félix de Pomés, Enriqueta Soler y Chispita.

Muy pronto: INAGURACION TEMPORADA OTOÑO, con «MARINELA»  
Orgía de canto y baile. Primer exitazo 1938-39.

# Un nuevo y magnífico éxito de la aviación republicana

## En dos días han sido abatidos ¡33! aviones italo-alemanes. Nosotros hemos perdido 6 cazas, resultando un balance a nuestro favor, de 27 aparatos

La situación política en Francia.—La descomposición cunde en la retaguardia facciosa

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—Las fuerzas al servicio de la invasión, en las que comienza a hacerse patente el enorme castigo que su fren en su contraofensiva, han atacado hoy nuestras posiciones de Partida de Fanjuanas y Valle de Mirabet, al Norte de Corbera, siendo totalmente rechazadas.

**EXTREMADURA.**—Ha sido conquistado por las tropas españolas el vértice Bermeja en la zona de Peñal Sordo.

En el sector de Monterrubio nuestras fuerzas han avanzado rebasando la estación de Zújar y llegaron hasta Alcantarilla obligando a replegarse a las tropas al servicio de la invasión que sufren muchas bajas. Se han capturado prisioneros, recogiendo además material de guerra.

De los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

La jornada de ayer constituyó un nuevo y magnífico triunfo de la aviación republicana que una vez más con la comparable pericia y heroísmo, ha infligido una severa derrota a los aparatos de la invasión muy superiores en número.

En la agresión que la aviación extranjera llevó a cabo contra diversas localidades de la zona Norte de Cataluña, fueron derribados por nuestros aviones un trimotor Junker y un bimotor Savoia 81 que cayeron incendiados al mar.

En el sector de operaciones del Ebro se entablaron varios combates. En el primero, 20 cazas propios atacaron a 36 Fiats que intentaban ametrallar a nuestros aviones de bombardeo atrayéndolos a las líneas republicanas. Como ya se consignaba en el parte de ayer, once Fiats fueron derribados sin baja alguna por nuestra parte. Un Messerschmitt que intentó impedir un bombardeo de la aviación republicana, fué abatido por el fuego de ametralladora de los mismos, cayendo en barrena en terreno faccioso.

En las últimas horas de la tarde de ayer 29 cazas propios que patrullaban por el frente se encontraron con 36 Fiats y 12 Messerschmitt entablando combate. Después de sufrir la pérdida de 6 de sus aparatos, los pilotos italianos abandonaron la lucha dejando a los cazas alemanes que fueron perseguidos y reforzados con 12 bimotores y 15 Messerschmitt más. Diez cazas reforzaron a los cazas republicanos que consiguieron abatir además de los Fiats consignados, un Messerschmitt; uno de los pilotos italianos derribado cayó en nuestras líneas y fué capturado. En este combate perdimos dos cazas, resultando ileso uno de los pilotos que se arrojó en paracaídas.

Durante la noche la aviación extranjera, procedente de Mallorca, agredió Valcarca, Villanueva, San Vicente y Ametlla donde arrojó seis bombas incendiarias sobre el hospital que causaron destrozos en la fachada de este edificio sin originar afortunadamente víctimas.

En la mañana de hoy, diez trimotores Savoia 81 bombardearon la zona costera del Norte de Cataluña. Nuestros anti-aéreos abatieron dos de los aviones italianos que cayeron en barrena envueltos en llamas al mar.

En el frente de Ebro ha proseguido hoy la enconada y victoriosa lucha de la aviación republicana contra los aparatos de la invasión que sufrieron la pérdida de 10 Fiats capturándose a dos pilotos italianos que cayeron en nuestras líneas, uno de ellos ileso y el otro gravemente herido. Nosotros perdimos 4 aparatos. Uno de los aviadores españoles que arrojó en paracaídas fué agredido y muerto por los extranjeros que dispararon contra él sus ametralladoras cuando descendía indemne.

Las jornadas de ayer y hoy arrojan el siguiente balance: 27 Fiats, 2 Messerschmitt, 2 Savoia 81, 1 trimotor Junker y 1 bimotor. Total: 33 aparatos derribados a los invasores. Pérdidas nuestras: seis cazas.

### El primer servicio postal submarino

Barcelona 23.—Se ha realizado el primer servicio de correo postal submarino, el cual se ha realizado con perfecta normalidad. Miles de cartas han sido confiadas a este nuevo sistema de correo, puesto en práctica por el Gobierno español. Muchos filatélicos del mundo entero han manifestado gran interés por adquirir el primer timbre de dicho correo marítimo submarino, emitido con tal motivo, al cual se concede un verdadero valor histórico.—(Febus).

### La situación militar en Extremadura

Barcelona 23.—El 16 de Agosto la ofensiva desencadenada por los rebeldes de Don Benito en dirección a Almadén, ha sido detenida a unos 25 kilómetros del territorio minero.

A lo largo de una parte y otra de la línea del ferrocarril de Castuera a Almadén el enemigo vino a cesbordar Cabeza de Buey, aproximándose a la punta Este del río Zújar. El sistema de defensa que se desarrolla en un semicírculo ante la región minera y cuyo radio es de 30 a 35 kilómetros, ha detenido su avance. Durante dos días intentó vanamente romper el cerco. Después las tropas republicanas, pasaron al contraataque.

Cuando la ofensiva rebelde fué detenida, la situación de conjunto era la siguiente: partiendo del sector Sudoeste de Puebla de Alcócer, a lo largo del río en dirección Este hasta Sancti Spiritu para seguidamente cruzarse hacia el Sur y finalmente después de haber cruzado la vía férrea de Castuera a Almadén, continuar hacia el Suroeste.

Las tropas invasoras se encontraron, pues, en una bolsa, cuyo vértice era largamente avanzado hacia el Este. La contraofensiva republicana se efectuó en breves pero eficaces presiones, por el Norte, Nordeste y Sudeste. Los rebeldes han sido primeramente rechazados a lo largo de la carretera de Puebla de Alcócer a Castuera; a continuación, los republicanos avanzaron combatiendo hasta las cercanías de Zarzacapilla. Hoy han atravesado el río Zújar, en el sector de Sancti Spiritu, es decir donde el río forma un ángulo, abandonando la dirección Sur-Norte para tomar la dirección Este-Oeste.

Las tropas republicanas han batido al enemigo y prosiguieron su avance en dirección SO. Gracias a esta enérgica y hábil operación, la situación del enemigo en el sector Este de Cabeza de Buey, aparece muy amenazada.

Para librar a sus tropas amenazadas, el enemigo ha emprendido hace dos días un ataque partiendo del sector de Puente del Arzobispo.

En el sector de San Vicente, y a una distancia de unos 100 kilómetros al Norte de la región de las minas de Almadén, la presión enemiga ha sido detenida hoy.—(A. E.)

### Los ocupantes de un Junker recogidos en alta mar

Barcelona 23.—Los ocupantes del trimotor Junker, derribado esta mañana por las baterías anti-aéreas de Rosas, y que se lanzaron en paracaídas, han sido recogidos por una «vedette» enviada en su busca. Se trata de aviadores alemanes.

El avión cayó a la altura de Port de la Salva.—(A. E.)

### La situación política en Francia

El Frente Popular prevenido ante cualquier tentativa contra las leyes sociales

Paris 24.—Continúa la polémica sobre la crisis ministerial y el discurso del Presidente del Consejo Mr. Daladier.

El Frente Popular ha movilizado a todas sus organizaciones para resistir a un eventual asalto contra las leyes sociales.

«L'Ouvre» destaca que no son los industriales los que se oponen a la ley de las cuarenta horas, sino los financieros. Sobre este punto, «L'Ouvre» está conforme con «L'Humanité» que dice que es la finanza inglesa la que quiere dominar en Francia y derribar la política del Frente Popular.

«L'Ouvre» sostiene que el malestar es efectivo, pero se trata de un equívoco. El Presidente del Consejo no quiere modificar la ley de las cuarenta horas, sino adaptarla solo a las exigencias de la defensa nacional. No se opone a estas adaptaciones relativas a la defensa nacional y solo se puede terminar con un acuerdo general, especialmente en el actual momento político.

Albert Bayet discute el mismo punto en el mencionado periódico y dice que no se puede hablar de modificar la ley en estas horas cuando las industrias carecen de trabajo, pero Bayet es contrario a una crisis ministerial en este momento. No se puede provocar una crisis política y social de la cual se aprovecharían las derechas en el momento en que la situación exterior es la predominante. La más pequeña falta en el terreno interior puede tener consecuencias enormes en el exterior animando a las fuerzas de la agresión. Este parecer es de todos los radicales socialistas que se oponen a la crisis. No habrá crisis, según parece y se llegará a un acuerdo general.

En «Le Populaire» el Secretario General del Partido Socialista, Paul Faure, subraya las manifestaciones de los periódicos derechistas y dice que las derechas se han regocijado demasiado pronto. Los radicales socialistas, socialistas, comunistas, republicanos socialistas, la Liga de los Derechos del Hombre y la C. G. T. y otras organizaciones que han formado el Frente Popular, se han puesto inmediatamente de acuerdo.

El Presidente del Consejo—dice Paul Faure—no puede olvidar sus declaraciones, ni tampoco que en Francia no es posible otra política que la del sufragio universal.

«L'Humanité» destaca que el Frente Popular, cuya muerte habían anunciado los reaccionarios, se ha mostrado más que nunca unido y vigoroso.

El periódico comunista critica también el discurso del Sr. Daladier en relación con la política internacional.—(S. R.)

### Manifestaciones antialemanas en Pomerania y en el litoral polaco

Varsovia 23.—Se han producido grandes manifestaciones antialemanas en la mayoría de pueblos de Pomerania y del litoral polaco. Las multitudes pedían el sometimiento de Danzig a Polonia. La muchedumbre quemó los periódicos alemanes.—(Febus).

Dos barcas de pesca, con fugitivos de la zona rebelde, han llegado a Bayona y San Juan de Luz

Bayona 23.—Hoy a las 5'30 la barca a motor «Angeles», del puerto de Santurce, equipada para la pesca del atún, entró en el puerto de Bayona con 17 personas a bordo.

El patrón Martín Mendazona, de 45 años, los marineros Nicolás Martínez, 17 años, Benito Castro 16, Luis Arribas 33, Antón Fernández 41, José Luis Toroz 18, Raimundo Amilibra 18, Eustaquio Rodríguez 37, Rafael Valera 19, Eustaquio Tullaondo 15, Florentino Infante 17, Juan Suárez Cardenol 38 y un hijo del patrón de 13, han hecho al corresponsal de Agencia España el relato siguiente:

Hemos partido esta mañana al alba para pescar. Nos encontramos ya en alta mar cuando salieron de la cala donde estaban ocultos, cuatro jóvenes evadidos de un campo de concentración, donde los rebeldes los habían internado, después de la caída del Norte, como combatientes del ejército de Euzkadi.

Cuando nos pidieron ser llevados a Bayona, aceptamos con júbilo esta ocasión de abandonar el territorio faccioso, donde el terror se acentúa de día en día. Varias personas han sido ejecutadas estos últimos días en Bilbao donde el noventa por ciento de los habitantes son republicanos.

La mayor parte de la cosecha de trigo de los territorios del Norte, añadieron los fugitivos, ha sido embarcada en Bilbao y Pasajes para Alemania, y la población ha empezado a comer pan negro, donde el trigo entra en pequeñas proporciones.

Acogidos con simpatía por la población de Bayona, los evadidos han solicitado ser enviados a Barcelona.

Por otra parte, se sabe la llegada a S. Juan de Luz de un pequeño bote de pesca, el «Urespe», del puerto de Mundaca. Cinco muchachos de 15 años ocupaban la embarcación. Han declarado, que habiendo salido para la pesca, habían decidido pasar a Francia, escapando del territorio faccioso.—(A. E.)

### ¿Qué pasa en el campo faccioso?

Bayona 23.—A pesar de la gran reserva, se sabe que siguen registrándose numerosos golpes de mano contra las fuerzas nacionalistas en el campo faccioso. A las tres de la tarde de ayer, un camión repleto de soldados que se dirigían de Pamplona a Behovia, fué agredido por fuego de ametralladora.—(Febus).